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新华社受权播发
全国人大常委会工作报告

新华社北京 3 月 14 日电 新华社
受权于 14 日全文播发全国人大常委会
委员长栗战书受全国人大常委会委托，
向十三届全国人大五次会议所作的 《全
国人民代表大会常务委员会工作报告》。
十三届全国人大五次会议 3 月 11 日表
决通过了关于全国人大常委会工作报告
的决议， 批准了这个报告。

报告从六个方面回顾了过去一年的
工作： 进一步完善宪法相关法， 维护宪
法的最高法律地位、 权威和效力； 围绕
党和国家工作大局加快立法修法步伐，
为全面建设社会主义现代化国家提供法
律保障 ； 强化监督力度和实效 ， 监督
“一府一委两院” 依法履职， 保障党中

央重大决策部署贯彻落实； 支持和保障
代表依法履职， 使发挥代表作用成为人
民当家作主的重要体现； 紧紧围绕国家
总体外交目标任务 ， 推进人大对外工
作； 推进全过程人民民主建设， 坚持人
大常委会基本定位， 加强人大常委会自
身建设。

报告对今后一年的主要任务进行部
署： 深入贯彻党的十九届六中全会精神
和中央人大工作会议精神； 用系统完备
的制度体系保证宪法实施； 增强立法工
作系统性、 整体性、 协同性； 认真做好
法律监督和工作监督； 充分发挥人大代
表作用； 认真做好人大对外工作； 按照
“四个机关” 要求加强常委会自身建设。

碳排放报告数据弄虚作假
生态环境部公开通报 4家机构
新华社北京 3 月 14 日电 碳排放

权交易是实现碳达峰碳中和的重要政策
工具， 准确可靠的数据是碳排放权交易
市场有效规范运行的生命线 。 14 日 ，
生态环境部对 4 家机构碳排放报告数据
弄虚作假等典型问题案例公开通报。

据介绍 ， 2021 年 10 月至 12 月 ，
生态环境部组织 31 个工作组开展碳排
放报告质量专项监督帮扶， 开展现场监
督检查。 检查发现， 中碳能投科技 （北
京） 有限公司等机构存在篡改伪造检测
报告、 制作虚假煤样、 报告结论失真失
实等突出问题。

中碳能投科技 （北京） 有限公司注
册地址位于北京市西城区。 检查发现，
中碳能投篡改伪造煤质检测报告数据及
关键信息， 指导企业制作虚假煤样， 碳
排放报告质量失控 ， 数据造假问题突
出。

北京中创碳投科技有限公司注册地
址位于北京市东城区。 检查发现， 中创
碳投受地方生态环境部门委托核查控排

企业碳排放报告工作程序不合规， 核查
履职不到位， 核查工作走过场。

青岛希诺新能源有限公司注册地址
位于山东省青岛市市南区。 检查发现，
青岛希诺受地方生态环境部门委托核查
控排企业碳排放报告工作程序不合规，
核查工作走过场， 核查结论明显失实。

辽宁省东煤测试分析研究院有限责
任公司注册地址位于辽宁省沈阳市沈河
区。 检查发现， 辽宁东煤为集中补测元
素碳含量的控排企业出具虚假分月报
告， 并伪造原始检测记录。

下一步， 生态环境部将继续督促指
导地方生态环境部门对存在上述问题的
技术服务机构及有关企业进一步调查，
坚决查处数据虚报、 瞒报、 弄虚作假等
违法违规行为。

同时， 生态环境部将会同有关部门
和地方进一步加强对技术服务机构的监
督管理， 规范咨询、 核查、 检测服务行
为， 确保技术服务结果真实、 合规、 公
正， 保障碳市场平稳健康运行。

“三园”“三场”融“三生”
———长江上游最大江心岛打造“生态大课堂”观察

初春时节的重庆市广阳岛， 草长莺
飞、 阳光明媚。 3 月 10 日下午 4 点多，
小学三年级学生杨一然和同学们在岛上
的一座驿站里学习插花。 一天的研学课
程即将结束， 她意犹未尽地说： “第一
次来广阳岛， 认识了很多植物， 学到了
很多关于岛屿的知识， 还想再来！”

“环境即教育， 我们带孩子来生态
优美的广阳岛研学， 教孩子碳减排、 二
十四节气等知识， 就是为了在孩子心中
播下绿色的种子。” 研学课程带队老师
周鸿雁说， 从去年 10 月开始， 她已带
领上千人次的中小学生登岛学习生态
课程。

从重庆市朝天门顺江而下， 穿过险
峻的铜锣峡， 一座郁郁葱葱的江心岛映
入眼帘。 这就是广阳岛， 枯水期面积约
10 平方公里， 是长江上游最大的江心
岛。

这座生物多样性丰富的长江绿岛，
曾一度规划超过 300 万平方米的房地产
开发量， 开山、 毁林导致生态被破坏。
2017 年 8 月， 贯彻 “共抓大保护 、 不
搞大开发 ” 理念 ， 新一届重庆市委果
断叫停广阳岛 “大开发”， 按照 “长江
风景眼、 重庆生态岛” 的定位启动生态
修复、 还岛于民， 将广阳岛建成生动表
达山水林田湖草生命共同体的 “生态大
课堂”。

如今 ， 漫步在广阳岛上 ， 草木繁
盛、 溪流潺潺， 依地势修复而成的山地
森林区、 平坝农业区、 坡岸湿地区处处
皆是景。

中国建筑设计研究院有限公司副总
工程师、 广阳岛生态修复项目总设计师
赵文斌介绍， 通过护山、 理水、 营林、
疏田、 清湖、 丰草、 润土等系统生态修
复， 现在全岛植被覆盖率达 90%以上，
岛上记录植物从生态修复前的 383 种增
加到现在的 594 种， 新增记录鸟类 20
种， 其中包括中华秋沙鸭等珍稀鸟类。

“生态修复是一项全新课题， 不是
建公园、 造景点。” 在重庆广阳岛绿色

发展有限责任公司党委书记王岳看来，
打造 “生态大课堂 ”， 必须解决如何 、
为何修复生态的问题。

疏通堵点让溪水顺势流动， 人工干
预为辅让野花草、 野灌乔、 野果菜自然
生长……在广阳岛， 随处可见道法自然
的生态观。 通过探索 “乡野化” 方式促
进生态自然恢复， 广阳岛已探索出微创
介入湖塘、 复兴农田印记等多项技术，
并入选联合国 《生物多样性公约》 第十
五次缔约方大会生态修复典型案例。

广阳岛上不只有风景， 还有巴渝原
乡风情———梯田成片 、 阡陌相连 ， 包
菜、 辣椒等各种蔬菜长势喜人； 应用智
慧农业技术 ， 种植水稻 、 高粱 、 柑橘
等， 培养新农人； 一座座供人休憩的驿
站、 院落， 富有巴渝建筑特色； 喂养的
荣昌猪、 大足黑山羊、 城口山地鸡等，
是重庆特有品种。

50 多岁的市民王琪和朋友预约上
岛游玩 ， 她说 ： “这里有原生态的风
光， 感觉回到了小时候。”

王岳认为， 根据动植物特点保护好
“鱼场” “鸟场” “牧场”， 广阳岛生态
修复好后 ， 自然就成了动物园 、 植物
园、 市民后花园； 同时， 在生态修复中
融合生态、 生活、 生产， 使广阳岛具有
乡村的元素、 形态、 气息， 带给参观者
乡愁体验。

夕阳西下， 广阳岛上长江书院、 大
河文明馆、 长江生态文明干部学院等项
目正在抓紧施工， 广阳湾智创生态城正
在火热建设中， 大数据、 大健康、 大文
旅等产业正在加快落地。 未来， 这里将
是重庆市 “生态优先、 绿色发展” 的先
行区和示范区。

“广阳岛生态修复， 既保护了这座
生态宝岛并供给更多生态产品， 也打造
了一所学校 、 一个课堂 ， 让干部 、 学
生、 市民、 工程技术人员等不同群体真
切感受到 ‘绿水青山就是金山银山’。”
王岳说。

（新华社重庆 3 月 14日电）

北京冬奥会和冬残奥会
网络安全实现“零事故”

据新华社北京 3 月 14 日电 2022
年北京冬残奥会 13 日晚落下帷幕， 奇
安信作为奥运史上首家第三方网络安全
服务商， 交上了北京冬奥会、 冬残奥会
网络安全保障 “零事故” 的答卷。

冬残奥会闭幕式 13 日晚结束后 ，
中央网信办网络安全协调局视频连线了
奇安信冬奥网络安全保障指挥中心， 对
奇安信完成保障任务表示祝贺。 中央网
信办冬奥网络安全专家研判组组长、 中
国工程院院士方滨兴说： “这次冬奥保
障证明你们很有实力， 值得为此骄傲，
将这次创新的模式、 方法持续下去， 是
你们接下来的挑战和任务。”

北京冬奥组委技术部部长喻红表
示： “冬奥网络安全取得了完全成功，
网络非常安全、 非常可靠。”

从冬奥会开始到冬残奥会结束， 奇
安信共检测日志数量累积超 1850 亿 ，
日均检测日志超 37 亿， 累计发现修复
漏洞约 5800 个， 发现恶意样本 54 个，
排查风险主机 150 台， 累积监测到各类
网络攻击超 3.8 亿次， 跟踪、 研判、 处
置涉奥舆情和威胁事件 105 件。

为保障冬奥网络安全 “零事故 ”，
奇安信先后投入 3500 多名专家， 首次
系统性、 全局性进行网络安全规划， 统
筹部署冬奥网络安全保障工作。

全 力 以 赴 、 追 求 极 致
———北京冬奥城市保障交出满意答卷

随着北京冬残奥会闭幕式顺利举行，
简约、安全、精彩的冬奥和冬残奥盛会圆
满落下帷幕。赛场上，中国运动员表现亮
眼，无数冰雪荣耀时刻令人难忘；赛场外，
数以万计工作人员直接参与奥运城市运
行保障工作，“双奥之城”北京交出满意答
卷，奥运精神与城市气质相辅相成、相得
益彰。

交通服务保障精准、高效、
顺畅

冬奥会、冬残奥会期间，北京继续实
行常规尾号限行措施， 并没像 2008 年奥
运会时那样执行单双号限行措施。在机动
车保有量远超 14 年前的情况下， 重点路
段面临不小的交通压力 。因此，实现冬奥
保障和社会交通“两不误”成为交管部门
必须解决好的问题。

为此，北京市交管局建立赛事交通与
社会交通“1+1”一体化交通保障模式，加
强指挥调度、路面疏导和视频巡控，在确
保奥运车辆安全准点抵离的同时，最大限
度减少对社会交通的影响。如通过“线路
保障”与“远端疏导”结合的方式，对即将
采取交通管理措施的外围道路，交管部门
积极引导过往车辆及时绕行，避免等候时
间过长。

冬残奥会期间，北京市交管局朝阳交
通支队民警崔国朕在北辰西路和慧忠路
交叉值守。“北辰西路车流较多，尤其是工
作日的早晚高峰，进出城的车辆很容易在

路口形成拥堵，这时我们会及时根据路况
调整信号灯，让赛事车辆和社会车辆顺利
通行。”崔国朕说。

疫情防控条件下，北京冬奥会如期如
约顺利进行， 离不开精准高效的交通保
障， 离不开 5000 名首都交警夜以继日的
辛勤付出。

为实现涉奥交通事故快速处置，交管
部门在“远程易处理”的基础上创新制定
了冬奥闭环车辆交通事故远程处理机制，
奥运专用车一旦发生交通事故，报警通话
接通之后，北京交管局勤务指挥处会实时
调取事发地点监控录像， 查找当事车辆，
回放事故发生过程，由专业事故处理民警
确定双方责任。

期间，北京市交管局指挥中心大厅内
的“涉奥远程事故处置”民警全天 24 小时
轮班在岗，确保用最快的速度、最安全的
方式解决。

安保工作从细微着手 确
保万无一失

作为本届冬奥会、 冬残奥会主要的竞
赛场馆之一，国家体育馆承担冰球比赛，经
常是每天比赛结束最晚的一个场馆。

安全是冬奥会精彩呈现的基础和底
线。50 天来， 北京市公安局朝阳分局安保
办民警吕刚每天早上 7 点准时出现在安
保前沿指挥所内，开始一天的调度、协调、
处置等工作。从人员车辆进出、观众秩序
维护、突发事件处置到后勤保障等每个环

节，吕刚都要细致盯问，确保赛事整体有
序进行。

每天工作 10 多个小时 ，吕刚从未间
断。春节适逢冬奥会开幕，坚持在岗的吕
刚录下拜年视频发给家人： 今年过年就
不能看望你们了，新春快乐，你们保重身
体……

为感谢安保团队的辛苦付出 ，3 月 9
日，中国残奥冰球队队员们为用心守护的
安保民警送上礼物———一件签满运动员
名字的警用反光背心。

距离国家体育馆约 10 公里外的清河
站广场，铁路公安民警们在冬奥会闭幕后
“接力”护航冬残奥会。

为给残疾人运动员提供方便快捷的
乘车环境， 铁路部门专门开辟了乘车绿色
通道， 民警张雄和同事们需要反复巡逻检
查。冬残奥会开幕当天，7 级大风呼啸不止，
室外温度直降到零下 12 摄氏度，张雄在站
台巡视，不一会儿脸就被冻僵了，但他仍干
劲十足， 认真细致检查每一处角落。“相比
冬奥会， 冬残奥会期间运动员人数虽有所
减少，但我们的安保工作标准不降、力度不
减。”张雄说。

各项任务高标准圆满完成
为确保城市运行保障指挥调度工作

高效运转，北京市组建了城市运行及环境
保障指挥调度中心，建成了闭环外城市运
行服务保障体系， 闭环内外联动对接，并
加强京冀两地统筹协调。 电力、 燃气、热

力、供排水、环卫等专业保障单位和相关
属地政府围绕冬奥会竞赛场馆、非竞赛场
馆、训练场馆等涉奥场所，分别制定了保
障方案和应急预案。

冬残奥会开幕式当天， 环卫集团 114
名职工早早集结待命，开幕式结束、全部
人员离开后，环卫人员立刻开展拉网式清
扫。北京环卫集团所属机扫公司奥园环境
服务中心经理李彬带领大家从安检口进
入奥林匹克公园区域， 拉网式清扫爆竹
皮。

“焰火燃放涉及区域集中在‘鸟巢’东
侧的湖景东路、湖景西路等，我们从安检
口进入后，分成两队，一队由南向北、另一
队由北向南，进行拉网式清扫。同时单独
安排几名职工紧跟在大队人马后面，进行
二次捡拾，主要捡拾大队人马未清扫干净
的‘漏网之鱼’。”李彬说。

北京冬奥会城市运行及环境保障组
办公室相关负责人此前介绍， 冬奥期间，
北京全市城市运行各领域保障人员有 18
万人，其中参与冬奥会城市运行和环境保
障的有 5 万余人，全面做好冬奥会和城市
运行双线保障工作。

同时，作为 2008 年北京奥运会重要的
奥运遗产，志愿者精神得以发扬光大。记者
了解到，赛会结束后，一些城市志愿服务站
点仍会保留，成为北京“双奥之城”的时代
见证， 还将结合广大志愿者的个人意愿和
专业特长，继续发挥志愿服务功能。

（新华社北京 3月 14日电）

寻找拯救胡杨林的英雄
———写在塔里木河流域胡杨林拯救行动告成之际

2019 年启动的塔里木河流域胡杨林
拯救行动，让 600 多万亩濒临死亡的原始
胡杨林再现生机； 为天山以南 1000 多万
各族群众，在“死亡之海”塔克拉玛干沙漠
近旁筑牢绿色屏障。

三年拯救行动交出满意成绩单的背
后，是一群鲜为人知的无名英雄：他们常
年驻守风头水尾、无人区，卧沙涉水，用双
脚丈量每片胡杨林；挖渠引河，为胡杨送
上“救命水”。面对艰苦、寂寞、枯燥，他们
如同胡杨昂然坚守。

近日，记者来到地处塔里木河流域天
然胡杨林深处，走近这个群体。

守望在“最孤远的前哨”
国家级公益林尉犁县营盘管护站，驻

扎在距县城 220 多公里的无人区，向东一
二百公里即到“楼兰故城”所在的罗布泊，
堪称当地守护胡杨“最孤远的前哨”。地图
上找不到地名，站名取自考古工作者在附
近荒漠发现的汉晋时期的营盘古城。

记者一行从营盘管护站往东，走过寸
草不生的戈壁滩，折向东南，驶过坑洼不
平的沙土地。汽车轮胎扬起的沙浪，瞬间
遮蔽两侧车窗，车内忽明忽暗。待车停定，
一片挺拔遒劲的胡杨树赫然显现。

“你看 ，这里如果没有胡杨 ，会是啥
样？”指着这片防风固沙“前沿阵地”，同行
的尉犁县国有林管理局负责人艾力·尼亚
孜说。

“嘟嘟嘟”，忽然传来摩托声，3个身影风
驰电掣般从远处密林钻出，瞬间停在眼前。

身穿如戈壁滩色彩的灰色工作服，头
盔内脸庞泛着黑红，他们是正在巡逻的营
盘管护站护林员。

为首者是位头发花白的老人，他叫外
力·吾斯曼，61 岁，管护站站长。“这一带有
开矿的，有货车跑，不好好巡逻不行。”这
个季节，外力最担心人为火患，一旦发生
火灾，后果不敢想。

站上 4 名护林员， 管护面积 1005 万
亩。每天除留一人在家值班，其余三人骑
摩托车巡逻，到最远林区要开出 180 多公

里，风餐露宿是家常便饭。
搭在摩托车上的破旧口袋里，有水和

馕。至少两人同行，每人带水不能少于两
公斤半，是他们的工作“铁律”。当天赶不
回站点，就在野外过夜。

“找背风地，在沙地上挖个浅坑，生上
火，火灭后盖上沙子，晚上就铺上睡袋睡在
上面。” 外力乐呵呵地分享野外生存技巧，
“野外过夜，最害怕碰上狼，大家轮流守夜。”

外力过去是牧民，20 年前加入护林员
队伍，2016 年建站以来一直在营盘。他说，
过去河道断流，塔里木河、孔雀河水流不
过来，大片胡杨死了，大热天，想找凉快树
荫地很难。这几年，下游河道来水了，胡杨
又活了。

返回站上，用毛巾互相拍打掉身上沙
土，护林员们开始填写工作日志。要加油、
买药、添置生活物资，得到 45 公里外新疆
生产建设兵团第二师 34 团。夜幕降临，光
伏发电板电力不足，经常停电。手机信号
飘忽不定，时有时无。

35 岁的玉苏甫·买买提说 ：“有点无
聊， 不过和同事一起习惯了， 舍不得离
开。”他家在县城附近 “罗布人村寨”景区
边上，骑摩托车回一趟要花半天时间。

“也有开心的事，这边的风景啊、野生
动物啊，有人想看看不到，我们每天看。”
他们碰见野骆驼、雪豹、野猪、猞猁、狐狸、
鹅喉羚等，会在工作日志中记录下来。

“水来了，胡杨越来越多，以后肯定会更
好吧，我想只要身体能行就一直干。”外力说。

打通救命水“最后一公里”
塔里木河流向飘摇不定，护林员成了

河水开路人。
每年夏季塔里木河生态输水前，他们

给老河道清淤疏通，修建生态引水渠、简易
拦洪坝，在新老河道之间织密输水网络，确
保每一滴“救命水”流向濒死的胡杨。

国家级公益林尉犁县罗湖罗克管护
站，靠近塔里木河下游新河道，站长依力
哈木·包尔汗说， 他们在辖区内大大小小
的海子之间挖通了渠沟，成功让海子“增

肥”，又在新河道旁修建十多公里引水渠，
把生态输水导向断流多年的老河道。

当地 59 岁牧民艾尼瓦尔·克然木告诉
记者：“效果特别明显，30 年到 50 年没浇过
水的胡杨树基本上都发芽了，活起来了。”

林区主干道几十米开外密林深处的
结冰湖面已开始消融，今年第一批到访的
针尾鸭、麻雁不时呼啦啦地飞过。依力哈
木说，随着水域面积增多，黑鹳、白鹭等在
这里栖息的候鸟种类和数量越来越多。

依力哈木的网名叫“西域胡杨王子”，
2020 年 7 月 29 日， 他们成功地把新河道
的水引到老河道， 他拍了视频上传抖音。
“塔里木河下游来水了 ， 胡杨终于吃水
了。”他写道。没想到，点赞量迅速逼近 16
万，涨了几千粉丝。

看到很多网友留言感谢他们拯救胡
杨树，这个中年汉子深受感动。拯救胡杨
林，他既是参与者也是见证者。在国家大
力支持下，2001 年塔里木河每年实施生态
输水，国家级公益林管护、退耕还林还草
等工程相继跟上。党的十八大以来，新疆
维吾尔自治区持续加强生态保护力度，他
也参加了针对胡杨林开展的春尺蠖飞机
防治、水事治理、社会参与生态保护等多
个专项行动。

爱护“最美的家园”
47 岁的艾力·尼亚孜起初也是一名护

林员。“20 世纪 90 年代刚参加工作， 看到
老河道胡杨林大面积枯死，其他植被严重
退化，我眼泪掉下来了，心里特别难受。”
如今，夏季塔里木河沿岸数百万亩胡杨林
郁郁葱葱，大风、沙尘天气明显减少，他最
大的感受是老百姓钱袋鼓了，爱护生态环
境的意识也越来越强了。

他说，过去护林员经常和破坏林子的
人斗智斗勇。“现在，毁林开荒、滥采乱伐
现象看不见了。”艾力说，尉犁县从最初 5
个管护站、15 个护林员，发展到现在 22 个
管护站、190 个护林员， 大家保护胡杨林，
换来生态恢复，也有效阻止了塔克拉玛干
沙漠与库姆塔格沙漠两大沙漠的合拢。

一代人的坚守， 变成一代代人的坚
守。

在罗湖罗克管护站，记者见到去年从
新疆农业大学毕业的吾买尔·热合曼，“专
业对口又离家近”是他选择这份工作的理
由。吾买尔经常碰到如何防治胡杨蚜虫病
害、如何帮助胡杨树长得更直更旺这类问
题，“我学的森林保护专业，可以不断积累
经验，对以后的人生也是难得的财富。”他
露出腼腆的笑容。

“00 后”护林员米尔扎提·艾尼瓦尔是
站上最小成员，20 岁的他额前垂下整齐的
刘海， 更显稚气。“我爸爸也是护林员，我
小时候经常坐他的摩托车去巡护，我喜欢
这个工作。” 米尔扎提喜欢把林区见到的
鸟、鹅喉羚、狐狸等动物拍下来。

“有时候想爸爸妈妈了给他们打电话，
他们就带好吃的来看我， 我爸爸总叫我好
好工作。”米尔扎提告诉记者，站上装备很
不错，有沙地上开的全地形车，有水上开的
摩托艇，自己最近正在学飞无人机。

“旅游旺季，每天几十辆大巴从我家门
前路上开过，好多人来看胡杨。”在尉犁县
“罗布人村寨” 景区附近开民宿的肉孜坦·
司地克说， 有一次一位玩摄影的客人向他
“抱怨”：“过去经常走到跟前去拍的老胡
杨，现在拍不上了，因为林子进水啦！”

这位 27 岁的返乡创业的大学生如今
是当地“网红”，除了开民宿，尉犁羊肉、罗
布麻茶、“库买其”（一种烤馕） 等种种美
食，经他直播带货，卖到全国各地。去年家
人帮他投资 100 多万元 ， 精心装修这家
“楼兰人家”民宿，今年 2 月新开业不到 1
个月收入达 8 万元。“我家乡生态环境越
来越好，天更蓝、水更清、胡杨林更美，我
特别自豪。”他说。

据新疆维吾尔自治区公益林保护中
心统计，2019 年至 2021 年三年拯救行动
共完成胡杨林灌溉 682.18 万亩；引洪灌溉
区域森林蓄积量比实施前增加了 68 万多
立方米； 平均树高增长 0.4 米至 0.7 米不
等，天然更新幼苗株数增加约 1427 万株。

（新华社乌鲁木齐 3月 14日电）

第十三架接返自
乌克兰撤离中国公民
临时航班安全回国

14 日上午 8 时 50 分，
第十三架接返自乌克兰撤
离中国公民临时航班安全
抵达大连。

此前， 已有 12 架接返
自乌克兰撤离中国公民的
临时航班安全回国。

新华社 发


